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2024年新批准发布国家标准2869项

本报讯 据国家市场监督管理总局消息，截至目前，2024年国家标准委新批准发布

国家标准2869项，同比增长35%；主要消费品与国际标准一致性程度达到97%，其中包

括发布了人工智能、大数据、物联网等一批重点领域标准体系建设指南；发布了燃气安

全、电动自行车锂电池等安全筑底强制性国家标准161项，较去年翻了一番。

（央 文）

本报讯 （记者 王薛淄）12 月 26
日，海尔集团创业 40周年纪念会暨未
来十年发展战略研讨会在山东青岛举
行，青岛市委副书记、市长赵豪志，中国
轻工业联合会会长张崇和，中国企业
联合会、中国企业家协会党委书记、常
务副会长兼秘书长朱宏任出席并致
辞。青岛市人大常委会主任王鲁明、青
岛市政协主席孟庆斌、中国轻工业联合
会纪委书记陶小年、中国家用电器协会
执行理事长姜风、中国家用电器研究院
院长刘挺出席大会。海尔创始人、海尔
集团董事局名誉主席张瑞敏出席大会
并发表了题为《四十年风雨兼程 四十
年永恒追求》的初心寄语。海尔集团
董事局主席、首席执行官周云杰作主
题演讲，海尔集团董事局副主席、总裁
梁海山致欢迎辞。

张崇和在致辞中高度评价了海尔
四十年的辉煌发展历程，称海尔是国际
化的海尔、“自进化”的海尔、生态化的
海尔。他指出，中国已成为家电最大制
造国、消费国和科技强国，中国家电行
业为强国建设和美好生活贡献了重要
力量。在中国家电业繁荣发展的历史
画卷中，海尔始终贯彻党和国家的战略
部署，挺膺担当，奋楫争先，谱写出波澜
壮阔的恢宏篇章。

张崇和表示，海尔四十年发展史，
是一部“青岛海尔”走向“世界海尔”的
跨越史。1984 年，海尔蛰伏于青岛崂
山，仅是一个街道小厂，几百名员工，

年收入 300多万元，且资不抵债。而今
天的海尔，声名远播，誉满世界，拥有
员工 12 万人，工业园 35 个，工厂 143
家，年收入即将突破 4000亿元。15年
蝉联大型家电品牌零售量全球第一，
连续 6年位列全球百强榜单。海尔实
现了由街道小厂向全球化企业的巨大
跨越。

张崇和指出，海尔四十年发展史，
是一部不负重托、胸怀天下的进取史。
上个世纪80年代，轻工业部批准海尔为
定点厂家，批准引进德国生产线。海尔
坚持科学管理，坚持以人为本，坚持质
量优先，坚持“创牌不贴牌”，坚持“只有
创业，没有守业”“只有用户，没有对
手”，坚持国际化全球化可持续发展之

路。实施名牌战略、多元化战略、国际
化战略、全球化品牌战略、网络化战略、
生态品牌战略，形成了 7大全球化品牌
矩阵，为200多个国家10亿多用户提供
服务，赢得了全世界消费者的信赖，位
居2024年全球百强品牌榜第58位。

张崇和表示，海尔四十年发展史，
是一部科技引领、不断超越的创新史。
今天的海尔，拥有 11万项全球专利，17
项国家科技进步奖，36项轻工科技进步
奖。在全球拥有 10大研发中心，71个
研究院，2.4万名研发人员，覆盖19个重
点产业146项核心技术。海尔树立了中
国工业乃至世界家电工业科技创新、超
越发展的生动典范。

张崇和强调，海尔四十年发展史，

是一部自以为非、自我革新的进化史。
海尔奠基于“没有成功的企业，只有时
代的企业”的生存理念；践行于自以为
非、不断革新、与时俱进的企业精神；得
益于“日事日毕，日清日高”的管理模
式；前瞻于“人单合一”“创客制造”的创
新模式；稳健于“做正确事，正确做事，
把事做成”的实践原则；兴盛于智慧家
居、产业互联网、大健康赛道，构建了生
态海尔。海尔谱写了中国家电业自我
革新、与时俱进的华彩篇章。

张崇和对海尔集团今后发展提出
三点希望：

——不忘初心，矢志不渝，服务国
家社会，服务经济发展，服务大众民生，
服务美好生活，继续做大做强、做优做
精，真诚到永远。

——与时俱进，与时同兴，继续走
在科技创新的前列，走在构建新发展格
局的前列，走在建设数字中国的前列。

——继往开来，万象更新，以习近平
新时代中国特色社会主义思想为指导，
打造新质生产力高标杆，打造中国式现
代化企业发展新表率，为中国家电事业
的美好明天勇攀高峰，再铸辉煌。

会上，举行了海尔创业四十周年企
业文化成果发布活动，包括《爱上海尔》

《从改革先锋到世界一流》新书首发仪
式和央视大型纪录片《海阔潮生》开播
仪式；进行了“2024年度道德模范”“风
雨同舟”“创业元勋”等“最美海尔人”的
表彰通报。

本报讯（记者 解 磊）近日，为期
7天的塑料废弃物污染国际文书政府间
谈判第五次会议（INC-5）在韩国釜山闭
幕，来自 170多个联合国成员国的 1400
余名代表参与了正式的谈判会议。由
生态环境部、外交部、国家发展和改革
委员会、工业和信息化部、财政部、商务
部等部门及技术支持单位组成的中国
代表团出席了会议，中国塑料加工工业
协会（以下简称“中国塑协”）也派出专
员以中国代表团成员的身份参加了此
次会议。

据了解，2022年 3月，第五届联合
国环境大会续会通过了第 5/14 号决

议，决定建立一个政府间谈判委员
会，旨在 2024年达成一项具有国际法
律约束力的国际文书。然而，经过两
年时间、五轮正式磋商，各方在部分
关键议题上，如塑料制品的生产、管
理以及为发展中国家提供资金支持
等，仍存在明显分歧，最终未能在釜
山会议上达成一致。会议决定 INC-5
休会，将于 2025 年择期续会，继续就
文书进行谈判。

中方代表团在闭幕会上表示，中方
高度重视塑料污染治理工作，是最早采
取非必要、一次性塑料产品管控措施的
国家之一。中方怀着与各方共同推动

达成文书的期待而来，努力就分歧提出
解决方案，得到多方呼应。会议期间，
各方在部分技术问题上取得了一定进
展，但在核心议题上仍然面临重大分歧
难以弥合，这充分反映了塑料污染问题
的复杂性。应对全球塑料污染挑战，需
要各方从更加全面和长远的视角出发，
提出更为务实和平衡的解决方案，充分
考虑各国的不同国情和能力，特别是发
展中国家面临的多样化现实困难，在开
展全球塑料污染治理的同时确保实现
公正转型。

中方还表示，各国发展阶段、国情
和能力不同，文书应尊重国家差异，体

现公平与包容，全面考虑普遍接受性和
实施效果。发达国家应为发展中国家
履约提供资金、技术与能力建设支持，
确保文书在全球层面得到有效实施。
中方强调，塑料污染是全球性挑战，需
要国际社会合作应对，呼吁各方为达成
兼具雄心和务实的塑料污染国际文书
继续努力。

“塑料废弃物污染治理已形成全球
共识，终结塑料废弃物污染不仅需要产
业端发力，还需要相关部门和公众的广
泛参与。”中国塑协相关负责人表示，作
为产业端，在当前形势下，如何做好产
业结构优化、突破技术瓶颈、实现绿色
转型是塑料行业面临的重要课题。中
国塑协将与塑料加工及产业链企业一
道努力，做好可循环、易回收、可降解相
关工作，加强行业可持续发展，加强产
品绿色设计，加强废弃物处置回收，加
强再生塑料的高质化、高值化应用，为
循环经济建设和人民生活水平提升做
出新的更大贡献。

本报讯（记者 刘 元）日前，有媒体
报道，福建省质检院和宁波市质检院采
样的 112批次球类、球拍和跳绳等体育
用品中发现 30批次产品不符合参考标
准要求，不符合率为26.8%。其中主要的
不符合项目均为增塑剂，部分样品增塑
剂含量超参考标准限值200倍以上。数
据的公布再次将体育用品增塑剂问题带
入舆论视野。

以此次抽检中的跳绳为例，记者在
多个电商平台发现，目前市场上跳绳产
品多样，价格差距较大。一根长3米、手
柄材质为 ABS 的非智能跳绳售价 2.7
元。店铺客服告诉记者，“这款跳绳很受
欢迎，目前销量已经超过 100万件。”同
时，记者注意到，另一款长度、手柄材质
相同的非智能跳绳价格则在20元左右，
价格差距6倍多。

为何相似产品之间价格差距这么
大？悦动体育总裁谢长磊在接受记者采

访时表示，跳绳的部件中有很多是塑料
制品，有不良商家为减少成本，会使用劣
质原料以次充好。“增塑剂可以改善高分
子材料的性能，加强材料的柔韧性，使注
塑件不易变形，还能增加产品表面的光
泽。不良商家依靠过量使用增塑剂降低
原材料生产成本和加工时间，进一步压
低产品价格，提高利润。”谢长磊指出。

但过量使用增塑剂对于使用者健康
有很大危害。资料显示，增塑剂可以经
口腔、呼吸道和皮肤三个途径进入人
体。实验表明，长期过量接触增塑剂，会
干扰人体内分泌，影响青少年生殖健康
和生长发育。而各种球类、球拍、跳绳等
体育用品往往要与学生朝夕相处，学生
常常会因锻炼导致呼吸急促，如果使用
不合格产品，更加快了增塑剂摄入。

业内人士指出，目前我国现行标准
中，对球类、跳绳等产品的增塑剂使用只
有参考标准，没有强制标准，部分厂商无

视参考标准，导致增塑剂超标。
对此，谢长磊告诉记者，“目前国家

对于增塑剂限量的具体指标，在婴童用
品、玩具领域要求十分严格，现阶段跳绳
的增塑剂指标参考玩具的相关标准。我
们正在起草跳绳的增塑剂国家标准，将
在质量要求、有害原料检测方法等方面
规范更加严格。”

记者注意到，日前，全国体育用品标
准化技术委员会已经发布了《跳绳》国家
标准草案稿，专门对跳绳中邻苯二甲酸
酯类增塑剂含量进行了限量要求。征求
意见稿有望近期公开征求意见。

现阶段，谢长磊建议消费者尽量选
择正规品牌，正常渠道销售、标识信息
齐全的产品，不要购买手柄把手过软、
图案过于艳丽的产品。

针对此次发现的问题，中国体育用
品业联合会表示已配合相关部门展开
工作，将采取后续处置措施。

值得一提的是，近日，南京工业大学
教授、副校长郭凯及其团队已经突破了
柠檬酸酯类生物基无毒增塑剂生产中多
项关键核心技术瓶颈，实现生物基增塑
剂及衍生产品8万吨的年产能。

有观点认为，从生物资源中提取的
生物基增塑剂是代替传统邻苯类增塑剂
的理想产品，但目前使用生物基增塑剂
在客单价较小的产品上会造成成本提
高。但随着技术不断成熟，生物基增塑
剂有望替代传统增塑剂，为消费者提供
更绿色的体育用品。

近期，国家统计局数据显示，11 月化妆品零售额
同比骤降 26.4%，这一消息引发市场广泛关注。数据
变化背后虽然有行业自身因素，但也与今年“双11”提
前，导致 10 月零售额率先爆发有关。然而，从积极的
角度看，化妆品消费下滑背后蕴含着行业调整与升级
的重要契机。

首先，消费下滑促使行业回归理性。过去几年，
化妆品行业经历了高速增长的黄金期，但也积累了诸
多问题，如市场过度竞争、同质化产品泛滥等。如今，
消费下滑如同一剂“清醒剂”，促使企业重新审视市场
策略，调整产品结构，推动行业向更加健康、可持续的
方向发展。

其次，消费结构的变化为企业提供了转型的机
遇。随着消费者对品质、健康、环保等方面的需求日
益增长，传统的化妆品市场格局正在发生深刻变化。
企业可以借此机会，通过研发创新、品牌建设等手段，
满足消费者多元化、个性化的需求，从而在新的市场
环境中脱颖而出。

此外，消费下滑还加速了行业的优胜劣汰。在激
烈的市场竞争中，缺乏核心竞争力的企业将被淘汰出
局，而拥有品牌优势、技术实力和市场敏锐度的企业
则将迎来更大的发展空间。这种“洗牌”效应有助于
优化行业结构，提升整体竞争力。

面对化妆品消费下滑的挑战，企业应积极采取措
施，应对市场变化，实现转型升级，如加大研发投入，
推动产品创新和技术升级，以满足消费者对高品质、
高性能化妆品的需求。同时，注重环保、健康等理念
在产品中的应用，提升产品的附加值。

另外，企业应根据市场需求变化调整产品结构，
减少同质化产品的生产，增加差异化、个性化产品的
比重。通过细分市场、精准定位，提升产品的市场竞
争力。

化妆品消费下滑虽带来一时之困，但更是行业转
型升级的重要契机。我们应看到，在消费结构升级、
市场需求多元化的背景下，美妆行业依然蕴含着巨大
的发展潜力。

消费者应保持理性消费观念，注重产品的品质和
性价比，选择适合自己的化妆品。同时，积极参与市
场监督，对假冒伪劣产品说“不”，共同维护良好的市
场秩序。

企业应积极响应市场需求的变化，加强研发创新，优化产品结构，强
化品牌建设，拓展市场渠道，提升核心竞争力，在激烈的市场竞争中保持
定力、勇于担当，为行业的健康发展贡献力量。

政府和社会各界也应给予美妆行业更多的关注和支持。通过制定
更加科学合理的产业政策，提供更加便捷高效的公共服务，为美妆行业
的转型升级创造良好的外部环境。

消费者、企业和政府的共同努力一定能够克服化妆品行业当前的困
难，共筑美妆行业新未来。

海尔集团创业40周年纪念会在青岛举行，中国轻工业联合会会长

张崇和出席并致辞

四十年奋进“自进化”辉煌
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核心议题上仍然面临重大分歧

五轮谈判未能达成“全球限塑令”
中国塑协：需产业端与各方广泛参与

增塑剂超标《跳绳》国标草案即将征求意见

行业快讯

化
妆
品
行
业
优
胜
劣
汰
背
后
或
是
转
型
契
机

图为大会现场。


